

Santísimo, la Asuncion, la Concepcion, San Bartolomé y San Matías. En cuatro parcialidades tenia once pueblos de visita, con sus iglesias. En la primera de Amecac, San Juan, San José, San Francisco, San Mateo y San Miguel. En la segunda: Santa Ana, San Juan y San Diego. En la tercera: San Miguel, San Juan y San Antonio. En la cuarta: Santiago, que hoy administran los señores clérigos, y las fundaron religiosos. Este convento es ya de recoleccion, donde viven más de diez religiosos que, con las limosnas de bienhechores, se sustentan.

#### TECAMACHALCO. XIX.

151. Dista de la Puebla doce leguas, dos de Quecholac, al Mediodía. Fué encomienda de don Rodrigo de Vivero, conde del Valle de Orizaba por su mujer, y en el convento, en la iglesia que es muy capaz, tienen su entierro y está dotado el aniversario. Tiene tres cofradías de españoles: la del Santísimo, las Animas y Santa Veracruz. De los naturales otras tres: del Santo Nombre de Jesus, Natividad de la Virgen y de nuestro Padre San Francisco. Tiene capilla de naturales y hospital. Las visitas de San Agustin, San Miguel, San Mateo, Santa Clara, San Francisco y otra de S. Francisco, Santiago y San Bartolomé, que fundaron los

religiosos, y hoy los administran los señores clérigos: tiene algunas limosnas de los labradores devotos, y así lo pasan mejor que en otros conventos. La iglesia es dedicada á la Asuncion de nuestra Señora, cuya imágen es de las más hermosas que tiene el reino, y que todo el Valle la venera por milagrosa.

#### TOCHIMILCO,

ALIAS OCOPETLAYOCAN. XX.

152. La primera fundacion fué en un pueblo llamado Ocopetlayocan, y en los libros y libranzas permanece: despues, pareciendo mejor y más cercano al sitio de Tochimilco, se fundó en él un pueblo con una plaza muy vistosa y un convento alegre, con su iglesia muy capaz, á la Asuncion de nuestra Señora dedicada. Tiene siete cofradías: la del Santísimo, las Animas, el Santo Sepulcro, la de la Virgen, San Antonio, San Nicolás y S. Diego. Tiene corregidor, que vive en el pueblo, y casas reales. Españoles y naturales, cerca de dos mil personas, con religioso ministro, por su majestad colado. Está pegado al volcan, diez y ocho leguas de México, y con las aguas que bajan de la nieve que se liquida, es fértil de cosechas y frutas, que aun en tiempo de invierno las hay en las quebradas y barrancas. Es tradicion que de Huilango llevó un

familiar á Roma unas brevas, no siendo tiempo que las hubiera, que tanto es la fertilidad del sitio.

153. Las visitas, aunque penosas por lo agrio de las barrancas, son: Santiago Huilanco, San Lucas Teltzinco, San Miguel Tequaniapan, Santiago Tochimilca, la Magdalena de Xocoapan, San Lucas Colotzinc (en esta visita nació el ilustrísimo señor don fray Agustin de Serralde, obispo auxiliar de Sigüenza), San Martin Zacatempan, Santa Catalina, Santa Cruz Quauhtla. Otra visita tenia llamada San Juan Texopan, que está en jurisdiccion del arzobispado, que los preladados por la cercanía la aplicaron á Huacachula, y la administran los señores clérigos. Dentro del pueblo tiene Calvario, y las ermitas de la Candelaria de Tlaxcalpan y San Juan Atocpan: viven seis religiosos de ordinario.

#### TEHUACAN. XXI.

154. Célebre fué la conversion de este pueblo, porque en él bautizó más de veinte mil personas el venerable padre fray Juan de San Francisco; y dichoso, por haberse aparecido en él al venerable padre, nuestro Padre San Francisco y Santa Clara, como lo dice Alva (*Portent.*, tab. 2, fol. 171) en el *Portentum gratiae*. Quiere decir Tehuacan, lugar de muchos dioses; y así fué necesario un espíritu do-

blado para la conversion de aquellas gentes, y una resolucion como la suya, que un día de San Pedro hizo pedazos veinte mil ídolos. Dista veinte leguas de la Puebla, y éste es el último convento de la Provincia al Oriente. Estaba en lugar salitroso y enfermo fundado, y se pasó á mejor sitio cuando les pusieron un clérigo y salieron con tener fraile de San Francisco, como se dijo en el cap. I, núm. 24. Es fértil de uvas, granadas y membrillos: tiene una iglesia dedicada á la Concepcion: tres corradías de españoles: la del Santísimo, la de las Animas y San Nicolás. De los naturales: la del Santísimo y la de la Virgen, que celebran sus fiestas.

155. De este convento se visitaban 25 pueblos, que todos tienen sus iglesias y celebran cada año sus titulares, y se les seguía el turno de su misa, que son: San Juan Bautista Axalpa, San Sebastian Tzinacantepec, San José Oxpanco, San Miguel Tlaxcoacalco, San Miguel Tepeticpac, San Marcos Necochtla, Santa María Asuncion Amolan, San Lorenzo Teuhtipilco, San Bartolomé Tlaltizapan, San Cristóbal Temimilco, San Juan Tlaltepanco, la Magdalena de Quayocan, Santiago Miahuatlan, S. Pedro Chapolco, San Diego Chalma, San Pedro Tepepolco, San Pablo Tepetzinco, Santa Cruz Acapan, Santa María Monoalco, San Estéban Tlalquexcalco, San Antonio Xitehuacan, Santa Catalina Ocelotepec, Santa María Quauhtla, San Miguel

Tepeyatzinco, San Agustín Tepeapulco, San Lucas Tlilac, San Luis Quauhtla, San Ignacio Tepeapulco, San Felipe Quauhtla, San Bernardino Ocelotepoc, Santa Ana Teotipilco. Santa Catalina Nicatlacatl, los Reyes de Quauhtla, San Miguel de las Animas, San Andrés Temalapa. Todos estos fueron convertidos y fundados por los religiosos, y los administran los señores clérigos.

#### XALAPA. XXII.

156. Dista de México cuarenta y cuatro leguas, camino para el puerto de la Veracruz, entre sierras y montes, donde se coge la purga que es una raíz que se lleva á España, y zarzaparrilla. Es tierra de neblinas y algo caliente y húmeda. En él está un convento que se dedicó á la Natividad de nuestra Señora, de hermosas bóvedas, con su iglesia, á costa de la señora emperatriz. Tiene tres cofradías: del Santo Nombre de Jesús, de la Concepción de nuestra Señora, y de las Animas. De visitas tiene á Xochimilco y Quauhtepac, de poca gente, que fueron encomienda de Villafuerte, y otras cuatro aldeas que sirven á los cuatro ingenios que hay en la jurisdicción. Tiene alcalde mayor y un hospital de los hermanos de San Hipólito. Era administración de los religiosos, y fué de las que se quitaron el año de 40.

#### ZACATLAN. XXIII.

157. Está doce leguas de Tlaxcala hácia el Norte. Tiene convento con una iglesia muy bien hecha. Tenia en la jurisdicción trece pueblos de visitas con sus iglesias, y en ellas eran más de tres mil personas que administraban tres religiosos, y hoy administra un clérigo. Es tierra muy fértil y de manzana abundante. La iglesia es á los Apóstoles San Pedro y San Pablo dedicada: viven tres religiosos de limosnas de bienhechores.

#### TLATELOLCO. XXIV.

158. La parte de México que al principio se llamó Xaltelolco, que quiere decir *monton de arena*, porque en esta parte la hallaron, y en el sitio divididos de los mexicanos, ó porque al repartir á México en cuatro cabeceras no les dieron oficio, ó porque hallaron allí mejor sitio y mas alto para fundar, hicieron una zanja para dividirse, que hoy es acequia. Para mejor gobierno pidieron al rey de Azcapozalco, de quien eran tributarios, llamado Tezozomocli, un hijo que les gobernase, y les dió á Quaquauhpitahua, su hijo segundo, que los gobernó treinta y cinco años, en que hizo hacer edificios, huertas y jardines, abriendo acequias y haciendo terraplenes. Muerto, entró en su lugar Tlacatecatl, que unos dicen que fué de Azcapozalco,

otros que de Tezcucó. Gobernó treinta y siete años con aumento de la república. El tercero fué Quauh-tlahuatzin, que queriendo ser dueño de México hizo guerra á los mexicanos, y murió en la guerra. Siendo emperador Motecuhzuma, primero de este nombre, entró en el gobierno Moquihuíz, y quedaron á los mexicanos sujetos; si bien era gente belicosa como se vido en la conquista, que habiendo en tres dias ganado la parte de México, retirados los mexicanos á la parte de Tlatelolco, gastaron noventa y tres dias en conquistarlos, y fué en Tlatelolco donde se dió la victoria, y se concluyó la conquista.

159. En esta parte está el célebre convento con su iglesia dedicada á Santiago Apóstol, que por cédula de la majestad de Filipo II, dada en 1º de Mayo en Barcelona, año de 1543, se mandó edificar. Es de bóvedas ornacinas con su crucero, muy hermosa y de las mejores del reino: el retablo es de todo costo y primor, cuyas imágenes de talla admiran á los maestros. Tiene muchos altares y retablos muy costosos, y curiosamente fabricados. Entre ellos uno de nuestra Señora de Guadalupe mexicana, que es de los cantores, que al paso que son de los más diestros en la música, pues de muchos de ellos se ha valido la catedral para su capilla, son en celebrar la santa imagen muy devotos.

160. Tiene un altar de un Santo Cristo milagroso, y á su lado otro de San Antonio, á quien visi-

ta con devocion la ciudad, en especial los mártres, por lo que han experimentado por su intercesion de socorro á sus necesidades. El caso fué que en un oratorio de un indio sudó la imagen del Santo Cristo, y arrebatados de la devocion unos españoles, lo llevaban á una iglesia, y los naturales se pusieron en defensa de su imagen; y á las pedradas que hubo una dió en la espinilla del Santo Cristo, derecha, arriba de la garganta del pié, y como si fuera en carne se levantó hinchazon y se moreteó la parte, que hasta hoy permanece hinchada, y le tienen puesto un cendal. Lleváronle á la iglesia de Santiago y le colocaron enfrente de la imagen de San Antonio, un poco alta, temerosos de que no la quitaran con facilidad; y teniendo el santo puestos los ojos en el niño que tiene en el brazo, levantó los ojos hácia donde estaba el Santo Cristo, y para manifestacion del prodigio permanece hasta hoy con la vista hácia el Santo Cristo levantada. De aquí la devocion ha tenido motivo para continuar las velaciones y visitas. Está entre vidrieras, y son los laterales ricamente adornados y devotos, y el santo con su cofradía celebrado.

161. Estaba en este convento el colegio de Santa Cruz, que para niños naturales fundó el señor don Antonio de Mendoza, virey que fué de esta Nueva-España, movido de ver que en la capilla de San José aprovechaban en la gramática, que les leyó fray Arnaldo de Basacio, de nacion frances,

doctísimo varon y gran lengua mexicana. Fabricó en el patio de Tlatiluleo, á la parte del Mediodía, salas altas y bajas con un claustro pequeño. Juntáronse de todos los pueblos comarcanos cerca de cien niños, hijos de caciques, y de diez á doce años. Dió de ciertas haciendas que tenia en el Cazadero una, y echó censo en algunas casas para que se sustentasen, y el dia que se puso por obra la institucion del colegio, dispuesto todo lo necesario, se cantó en San Francisco de México la misa y predicó el doctor Cervantes, y fueron en procesion, que acompañó el señor virey, el ilustrísimo señor Zumárraga, y el señor don Sebastian Ramirez de Fuenleal (*Torg. 3 p., cap. 43, fol. 129*) que acababa de ser presidente. Luego que llegaron predicó el padre fray Alonso de Herrera, y miéntras comian en el refectorio los señores, el padre fray Pedro de Rivera, que sirvió de inicio á los estudios.

162. Fueron doctrinados en la gramática, en el escrebir, en la música, en lógica y filosofía; rezaban sobre tarde los maitines de nuestra Señora, á la mañana iban todos con sus opas en comunidad á la iglesia á oír misa y despues á sus lecciones; dormian en unas salas, en sus tarimas con su estera y frazada, y una caja donde guardaban su ropa y libros; toda la noche habia luz, y con ellos indios viejos que les servian de guardas. Los maestros fueron: el padre fray Juan de Gaona; fray Bernardino de Sahagun, que estuvo cuarenta años en aquel

colegio; fray Francisco de Bustamante y fray Andres de Olmos, que sacaron grandes discípulos que sirvieron á las repúblicas y aumentaron el culto divino en sus pueblos. Con el tiempo y las inundaciones faltaron las rentas: quedó el colegio desierto, se cayeron las salas y edificio, y ahora sirven dos, que hizo levantar el muy reverendo padre fray Domingo de Noriega, siendo comisario general, de enseñar la doctrina, á leer y escrebir á los muchachos.

163. Pudiérase lamentar la desgracia de que por las injurias del tiempo quedaba el colegio de Santa Cruz de muchachos desierto, si no hubiera la Providencia restaurado esta pérdida con crecida ganancia como la de los estudios que hoy florecen de religiosos. El ilustrísimo señor don fray de la Torre, obispo de Nicaragua, siendo comisario general hizo un convento á todas luces grande: un claustro hermoso con treinta celdas muy capaces, librería, refectorio en que caben cien frailes, sala de Profundis y las demás oficinas necesarias, sin olvidarse de una cárcel tan religiosa como fuerte, un general muy cumplido con asientos altos y bajos, y la cátedra de nogal curiosamente labrada; y para que se lograra obra en lo material tan suntuosa, en que se gastaron cerca de cincuenta mil pesos, buscó un bienhechor que sustentase con sus limosnas á los estudiantes. Halló al síndico general de las Provincias y alguacil mayor del Santo Oficio, Pedro de Soto

López, quien puso en fincas cincuenta y ocho mil pesos el año de 1660 en 21 de Diciembre, para que de sus réditos el síndico sustentase dos lectores de teología escolástica, uno de moral y un maestro de estudiantes, ocho de esta provincia y otros ocho de las provincias de Zacatecas, Guadalupe y Florida, que con lección de veinticuatro horas fuesen señalados por estudiantes en aquel colegio bajo el título de San Buenaventura y San Juan Capistrano. Presentóse á la provincia, y en difinitorio de 24 de Enero de 661 aceptaron la propuesta y patronato. Despues, viéndose sin herederos, en obsequio de la religion hizo traspaso del patronato y cesion en la Provincia del Santo Evangelio en 15 de Marzo de 661. Tomó á su cargo la Provincia el disponer la ejecucion del buen deseo del bienhechor: hiciéronse estatutos en la forma del colegio de San Buenaventura de Sevilla; y el año de 667, siendo comisario general el muy reverendo padre fray Hernando de la Rúa, se pusieron lectores y estudiantes. Y es tanto el aprovechamiento en letras, que es ya mar de donde salen rios de erudicion y magisterio que fecundan las demás Provincias en los sugetos que van á ser lectores de ellas y los que en ésta han ilustrado y su madre la Provincia.

164. Tiene cuatro religiosos que con el ministro colado administran á más de mil quinientas personas en seis parcialidades, que cada cual tiene sus barrios, y veinte ermitas con sus titulares que ce-

lebran: Santa Ana Atenantitech, con la iglesia donde todos los dias de fiesta se dice misa rezada de mañana que oyen los que acarrear el pulque; Santa Lucía Telpochcaltitlan; la Concepcion de Atenantitlan; San Francisco Mecantalinco; la Asuncion de Apazhuacan, que está al Oriente; San Martin Atezcapan; Santa Catalina Cohuatlan; San Pablo Tolquechiucan; nuestra Señora de Belen Tlaxo-xiuhco; los Reyes de Capoltitlan; San Simon Iz-tatla; Santa Inés Hueipantonco, con la iglesia; San Francisco Izcatla; Santa Cruz Azococolocan; San Antonio Tepiton; la Asuncion de Tlayacaltitlan; otra de S. Francisco Cihuateopan; S. Juan Huitznahuac; otra de la Asuncion de Izayoc, y Santa Clara Acozae.

165. Tiene cinco pueblos de visita, donde, conforme sus turnos, van tres religiosos á decirles misa los dias de obligacion, que son: Santa Magdalena Coatlayauhean, por otro nombre Atepetlac, cuyos moradores son del gobierno de México, de la parte de San Juan, y cuya administracion era de la capilla de San José y se aplicó á Santiago por estar mas cercana, San Andres Ahuchuetepanco, San Bartolomé Atlapahuacan, San Miguel Nonoalco, San Salvador Quilan. Tienen cofradías del Santísimo, de las Ánimas, San Antonio, nuestra Señora de Guadalupe de los cantores, la Asuncion y el Santo entierro, cuyas capillas están en el patio á la entrada del Oriente con todo adorno. Sa-

can la semana santa sus procesiones: la del Santo Entierro, que sale sobre tarde el Viérnes santo, llega á reconocer á la catedral y San Francisco con muchas luces y acompañamiento, con algunos soldados, y todas las insignias, causando devocion á los fieles porque las más de las madres vienen con sus lutos. El año de 88, á diligencia del reverendo padre fray José de Ayala, entró el agua hasta la plaza, obra útil y esencial, y la prosigue el padre ministro fray Antonio Guridi.

#### NATIVITAS DE TLAXCALA. XXV.

166. Dos leguas al Poniente de Tlaxcala está el convento de Nativitas; de donde administraban los religiosos con diez y seis prelados de visita: San Andres, San Damian, San Bartolomé, Santa Cruz, Santa Isabel, Santa Ana, Santa Bárbara, Santa Elena, Santo Tomás, San Juan, San Rafael, Santiago, San Vicente, San Bernabé, Santa Polonia y el santuario de San Miguel, que es de mucha devocion por los milagros del santo arcángel, y de las aguas un pozo milagroso que sana de enfermedades, que hoy tiene capellanes que asisten, y casas de Novenas. Habia cofradías de españoles: del Santísimo, de las Ánimas y nuestra Señora, y de los Naturales, la de nuestra Señora y del Santo

Nombre de Jesus: en él asisten hoy religiosos que viven de limosna.

#### TEPEXIC. XXVI.

167. De dos pueblos que estaban á las orillas se formó el pueblo de Tepexic, y de otro llamado Otlazpo San Francisco del Rio, de otomites, nueve leguas de México. Tiene mil seiscientas personas, y de éstas las cuatrocientas son de españoles y mestizos, que se ocupan en labranzas de trigos y maíz, en doce haciendas y ranchos que tiene: es tierra fértil, y con el riego se dá todo género de semillas con abundancia. Administran cuatro religiosos con su ministro colado. La iglesia es á Ntro. P. S. Francisco dedicada, con vivienda acomodada y todo lo necesario para el culto divino. Tiene tres visitas y una hacienda que administra. Los pueblos se llaman: Tlauhtla, Santiago y San Ignacio, la hacienda San Nicolás Caltengo.

#### TECALI. XXVII.

168. Dista de la Puebla seis leguas hácia el Mediodía. Sácase de los minerales que en él hay una piedra blanca á manera de mármol, de que

labran los naturales, con arena y agua, unos vasos en que beber, salvillas, aras, pilares, columnas, cofres y otras cosas muy curiosas: entre las piedras hay unas muy blancas y otras jaspeadas. En este pueblo está un convento muy capaz, con la iglesia al apóstol Santiago dedicada, de las mejores que tiene aquella comarca, porque los naturales son muy devotos del culto divino y del servicio á los religiosos, porque con haber faltado la doctrina entran en el convento á servirlos y les acuden con la racion de huevos y tortillas como ántes. Carece de agua; pero con dos aljibes que hicieron los religiosos, donde se estancan las aguas llovidas que bajan de las azoteas, se proveen de agua suficiente. Tiene dentro del pueblo cuatro ermitas: la Concepcion, Santa María Magdalena, Santiago el Menor y Santa Cruz. Las visitas de la jurisdiccion son quince, en cuatro parcialidades divididas. En la primera: San Lorenzo, Santa Clara, San Bartolomé, Santa María, Nativitas y San Martin. En la segunda: la Asuncion, San Salvador, Santa Isabel, San Buenaventura y San Francisco. En la tercera: San Pedro, la Santísima Trinidad y San Gerónimo. En la cuarta: S. Miguel. Van puestas, aunque no segun sus dignidades: todas tienen iglesias y ornamentos, y segun sus turnos misa al año la fiesta titular, fundadas por los religiosos, y las administraron hasta el año de 41. Tienen tres cofradías: la de la Concepcion, en tiempo del señor

obispo Romano fundada; la de la Santa Veracruz, y la de las Ánimas, en tiempo del señor don Gutierre Bernardo fundada, y acuden con puntualidad en los sufragios.

#### TLACOPAN. XXVIII.

169. Dista de México hácia el Poniente poco más de una legua el ameno pueblo de Tacuba, que fué cabeza de reino, y dicese Tlacopan porque en él se encarcelaban los esclavos, que tlacotli significa el esclavo, y hoy se ve una cárcel con vigas gruesas donde los encerraban. En él está un convento donde viven cinco religiosos, y la iglesia es de un edificio suntuoso, al arcángel San Gabriel dedicada. El cuidado de un cacique llamado don Juan Cortés, y su asistencia hizo que fuese conforme el edificio á la grandeza del reino. Tiene ministro por su majestad colado, que administra con los religiosos así á naturales como á españoles, cuyo territorio y jurisdiccion empieza desde la puente de San Antonio de las Huertas, donde fenece el territorio de los curas de la Santa Veracruz, declarado por la real audiencia en dos ocasiones que han tenido litigio. Tiene más de doscientos españoles, y naturales más de mil, con seis haciendas de labor.

170. Tiene dentro del pueblo doce ermitas, cuyos titulares celebran cada año: la Asuncion de

Tepantongo, San Francisco Toltenco, Santa Cruz Atenco, la Purificacion de Atenantitech, San Pedro Xallan, San Salvador Xaltelolco, Santiago Huitznahuac, San Gabriel Molanco, San Juan Amatlan, Santa Magdalena Tolman, San Antonio Cohuacatlan, la Trinidad de Xicollan, y con su iglesia á la entrada del pueblo un barrio de San Estéban Popotla, cuyos moradores pertenecen al gobernador de México, que les cobra el tributo y son de su cuenta, aunque en la administracion pertenecen á Tacuba.

171. Tiene diez y ocho pueblos de visita: Santorum Tliliuhca, San Miguel Tecamachalco, San Lorenzo Tlaltenango, San Bartolomé Nauhecalpan, San Francisco Quauhtlalpan. Otomites: San Andres Tlatilco, San Luis, San Antonio, San Rafael Chiamapan, San Lorenzo Totolincan, San Juan Totoltepec, San Mateo Nopalla, Santiago Ozipaco, Santa Cruz Teyacac, Santa María Tepantitlan, S. Francisco Chimalpan del monte (con Santiago Tepatlachco), Santa María Atotonilco, San Miguel Atliztacan. Tiene cofradía del Santísimo y de Ánimas (de españoles), y de naturales cofradía del Triunfo de nuestra Señora, de San Gabriel, de San Nicolás, del Santo Entierro: en las visitas de San Bartolomé, la del Tránsito y San Nicolás, que cada mes celebra su misa.

ZEMPOALA. XXIX.

172. Está de México hácia el Norte, fundada de dos parcialidades: una que está delante de la iglesia, que llaman barrio de Zempoala; y otra Tzacualla, detrás de la iglesia: cada cual con su gobernador mexicano. Fué antiguamente de mucha poblazon, y tiene corregidor. Era de tanta autoridad, que lo fué de allí don Luis de Velasco, virey que fué de la Nueva-España. El temple y aguas, que vienen por los arcos, es de lo mejor de las Indias: tiene iglesia, dedicada á Todos Santos, de bóvedas y de admirable fábrica, tan fuerte y vistosa, que parece acabada de hacer en la hermosura. El convento y su vivienda muy alegre. Tiene la jurisdiccion ochocientas y cuarenta personas: las trescientas y veinte de españoles, mestizos y mulatos, que administran cuatro religiosos con su ministro colado, con más de quince ranchos de donde se saca pulque porque abunda de magueyes, y otros tantos ranchos y haciendas de cria de ganado, vacas y yeguas, á cuya causa es poco lo sembrado.

173. Tiene dos cofradías de españoles: la del Santísimo y la de la Concepcion, con cuatro ermitas: la del Santo Entierro, junto al convento; la de San Juan y de San Sebastian en los cantones del pueblo, y la de nuestra Señora de Belen al pié de